## 9月定例教育委員会会議録

1、開会年月日 令和4年9月16日(金)

2、閉会年月日 令和4年9月16日(金)

3、出席委員氏名

西田 伊作 吉田 義和 西畑 敦司 末浪 真希

4、委員及び傍聴人を除くほか議場に出席した者の氏名

教 育 長 伊勢 和彦 事 務局 長 青木 仁 教育総務課長 奥村 紀一 まなび推進課長 薮内 善史 まなび推進課付課長 長岡 律子 文 化 財 課 長 今里 美惠子

教育総合センター所長 山口 忠幸

図 書 館 長 河本 由賀

市民総活躍推進課前田恵美子

教育総務課主幹 前田 貴子

5、会議に付した議案の件名

日程第1 教育長報告

日程第2 議題

第21号 令和4年度 教育表彰の決定について (案)

日程第3 報告なし

# 6、会議の経過議題

開会 午後 3時00分

終了 午後 3時22分

### 1教育長

ただいまから9月定例教育委員会を開会いたします。

本日の署名委員は、末浪委員と西畑委員にお願いします。

日程第1、教育長報告をいたします。

事務局会では話しましたが、明日、柳本の校区運営協議会でみんなの学校プロジェクトの説明をさせていただきます。ちょうど柳灯会が開催される日で、それに合わせて校区運営協議会が開かれるようです。私だけではなく、局長、教育総務課長、そしてまなび推進課長の4人でお話をさせてもらおうと思います。

それから本日、西中学校が久しぶりに市民会館の大ホールで文化祭を開催しています。少し見に行ったのですが、子供たちは大変行儀がよく、休憩時間も大声を出したり走り回ったりせずに、仲良く話していました。やっと文化祭ができたという気持ちですが、今までは一日通して開催されていたこともあったが、やはりコロナの影響でお弁当が食べられないため、半日開催にせざるを得ないのだと校長が言っていました。そのように、2年間、3年間と文化祭をコロナ禍以前の形で開催しないことによって、これを知らない職員が増えてきています。特に、この3年程度の期間の新任と言われる教職員は、いわゆる通常の学校の活動を全然知らずに勤務しています。そのため、伝えていくことはしっかり伝え、変えていくことはしっかり変えていかないといけないと思った次第です。私のほうからは、以上です。

それでは、今の私の報告について、何か御質問等ありますか。

#### 1 西畑委員

教育長報告の要旨のところで、9日にPTA、市のPTAの役員・理事

会に出ておられますけど、どのようなお話をされましたか。

#### 1教育長

そちらについても、みんなの学校プロジェクトについてお話しさせていただきました。今お渡しした資料と同じものを渡して、同じような話をさせていただきました。あちこちで同じ話を行い、皆さんの意識をある程度統一させてもらおうと考えています。

付け足すと、先日、区長会長からもう一度みんなの学校プロジェクトについて区長方に説明してほしいと依頼されました。やはり学校によって、校長の説明に少し差があるようです。自分たちの地域が出遅れないようにと、このような依頼があったことは有難く感じています。

また、先日の議会で議員からみんなの学校プロジェクトについて、何か困ったことや課題はないかと質問がありました。それについては困ったこというよりも疑問に思ったことがあります。給食の残渣の機械を置くとか、イチカステーションをつくるとか、公民館活動を行う教室を入れるなどの話を突然持っていくわけです。ところが、校長や地域の方々が、誰もやらないとか、嫌ですとか言わなかったです。コロナ禍を理由にした反対意見なども想定していたが、誰も言わなかった、それが疑問です。それは、私がここに来る前に、前教育長をはじめ前教育委員会がコツコツと、パートナーシップ事業であるとか、コミュニティスクールであるとか、学校運営教育審議会とかが一体何なのかということを、きちんと研修を積み重ねて、いろいろな立場の方に伝えてきたから、みんながやっていかなければならないということを御理解していただけました。ただ、具体的に何をすればいいのかというところで留まっておられたので、具体的なものを現場にきちん

と伝えていく、そのお役に立てるような動きをするということが課題 だと思いましたというふうに答えました。

あともう一つ質問されたのは、やはり学校には教育課程、教育目標があって、地域との整合性はどうなるのかということです。確かに学校は、授業はする、学力はつける、体力はつける、そして子供同士話し合って民主主義を学ぶ。でも学校が子育てをするのだとうぬぼれない、うぬぼれたくない。ついついうぬぼれてしまいます、私も教師の端くれなので。でも、学校が子育てをしているなんてうぬぼれてはいけないなと思います。子育てはやっぱりみんなでするものだということを思うからこそ、みんなの学校プロジェクトが市の方針になったという話をしたら、議員も肯定的に受けとめてくれました。

もう一つだけ大変うれしかった話をさせてください。中学校のPTAの会長が県のPTAの役員をされており、県内幼小中の保護者にアンケートを行ったそうで、その返信が2万通を超えていたそうです。そこで驚いたことがあり、他の市町村の保護者が記入した自由記述の欄に天理市の名前が幾つも出ていたそうです。天理市のように早くオンライン授業をしてくださいという意見や、タブレットが一人一台ない市町村の意見、タブレットはあるがいつも学校の鍵がかかった保管庫に入っており十分な活用がされていない、などの意見が複数あって、天理市や生駒市などの、一、二の進んでいると言われるところの名前を具体的に挙げて、うちの市も早くそうなってほしいというアンケートへの回答があったそうです。その方は、天理市が当たり前だと思っていたら違ったのですねということに続けて、子供がいつも夏休みには一気に宿題を終わらせて、後半は遊ぶことに徹していたが、中学校の

先生が定期的にオンラインで課題を送ってくれるので、コンスタントに勉強する習慣がつきましたと言ってくれました。先生方が聞いたら喜ぶだろうなと思い、先日の教頭副園長会で、現場で先生方をねぎらってくださいと伝えました。市長にも報告したところ、これに甘んじず、さらに進化していきましょうと言われました。

ありがとうございます。以上です。

### 1 西畑委員

いろんなところへ行って、学校プロジェクトというのを説明してあ げてください。校長先生からお話しされているのでは、きちんと伝わ っていないなという印象を受けるので、教育長でも事務局の皆さんで も行っていただき、直にいろんな人にお話しいただけると、もう少し 理解が進むのかなと思います。よろしくお願いします。

#### 1教育長

ありがとうございます。私一人が突っ走っていてはいけないので、きちんと役割分担をしています。今度、まなび推進課地域係で学校運営協議会の研修会をする際にも、私は挨拶を行い、その他の説明は教育委員会の職員が複数人で行うというような役割分担をしています。 先ほど西畑委員から話があったとおり、いろんなところで直に話をしていき、プロジェクトが進んでいったときに、教育委員会が相談やサポートが出来ればよいなというふうに思っています。ありがとうございます。

ほかに、教育長報告についてご質問よろしいでしょうか。

#### 1 吉田委員

教育長からいただいた櫟本町の取組のリーフレットがあるのですが、

各校区の学校運営協議会の人たちが、どこの校区ではどのようなこと をやっているのかというのを、自由に知ることができるようなイベン トというのはできませんか。

#### 1教育長

サイトがあったらいいですね、何かホームページみたいな。

#### 1吉田委員

サイトもそうですし、例えば市役所のホールや文化センターを一日借りて各学校の取組を出し合うイベントなども良いと思います。学校運営協議会の人はもちろん、地域の関係者を紹介して、各ブースで学校ごとの取組を保護者や子供や地域の人が見ることができて、あちこちで話しているというような。そのようなイベントに一日行き、実際にそれを見ると進んでいるところの取組がよく分かるのではないかなと思います。

私、福住の学校運営協議会の委員ではないですけども、オブザーバーとして入っていますが、なかなか何をしていいか分からないなというふうに思っておられる方が多いです。だから、実際に目で見られるような機会があればいいのかなというふうに思います。

#### 1教育長

いいですね、そういうのがあれば。

#### 1 西畑委員

以前に市民会館でコーディネーター会議をやったことがありました ね。各校区のコーディネーターに、うちの校区はこんなことをやって いるよというのを一枚のパネルにしてもらい、話を聞きにきた人に説 明する。

# 1吉田委員

それですね。ただ、コーディネーターだけじゃなく、運営協議会や 誘われた人がみんな行くというような形のものがあればいいなと思い ます。

# 1教育長

まなび推進課長、どうですか。吉田委員が言ったような企画を進めていく方向でよろしいですか。では、そのような方向で進めていきます。また相談しますので、お願いします。

この件について、他に意見はありませんか。

#### 1末浪委員

少しよろしいでしょうか。吉田委員の意見に関連してですが、各校区の取組を掲載したホームページを作成し、学校運営協議会の方やコーディネーターの方たちはそれを確認し、掲載されているところに行けるというシステムがあればいいなと思います。私も教育委員として、月1回の定例教育委員会に参加していますが、例えば櫟本校区の取組に参加するのはプライベートとしてなのか、教育委員として行くものなのか、うまく言えませんが、もっと私もできることというのは何ができるのかという疑問に対して、そのようなホームページに取組の一覧やイベントが掲載されていて、そこに行ける方は自由に行って下さいというふうになっていればいいなって思いました。学校運営協議会の方も何をしていいか分からないのであれば、こういうところに行ってこういうことをしよう、情報を得てくださいのような形で、何かあればいいなというふうに思います。

### 1教育長

分かりました。各学校の取組が進んでいくにつれて、これから必要になっていきますよね。方向は少しずつ違っていいと思うので、そういうものもあわせてつくっていきたいなと思います。少し時間はかかりながらでも、少しずつ完成していければいいなと思うので、頑張りたいと思います。ありがとうございます。

### 1末浪委員

あと、このみんなの学校プロジェクトのプレゼンを毎回どのように しているのかについてはすごく気になっています。上からどんどん下 ろしているので、一般市民に来たときに、みんなの学校プロジェクト とは何かと言われた際に、自分も正確に何か言いたいなと思っていた りするので、そういう研修があればいいなと思います。実際にプレゼ ンに行っているところを見に行かせてもらえたらいいなと思ったりも します。

#### 1 教育長

一度良ければお披露目したいと思います。聞いていただけるのは、 大変ありがたいです。

他にはよろしいでしょうか。そしたら、日程2議題に移ります。議題第21号 令和4年度教育表彰の決定について(案)の説明を、教育総務課からお願いします。

#### 1 教育総務課長

失礼いたします、令和4年度天理市の教育表彰につきまして、本日午後2時から表彰審査会が開かれました。その中で、教育表彰が個人 16名、団体5団体、また教育長表彰が個人49名、団体13団体、ジュ ニアリーダー1名、また非該当が3人で決定いたしました。

また、審査会の中で、児童・生徒に関する教育長表彰につきまして、広報紙の「町から町へ」に載せていただくようにというお話があり確認したところ、昨年度は「町から町へ」には載っていなかったようですが、以前は載っていたこともあったようです。今年度からぜひとも載せてくださいということをお願いしております。ただし、保護者の方によっては名前が載ることに抵抗があるという方もおられるかもしれないので、その旨を事前に学校のほうから確認をして、載せてもいいよという承諾を得てから、記事にしていただこうと考えております。以上でございます。

# 1教育長

ただいまの説明につきまして、何か質問等ございますか。

ありがとうございます。文化部の金賞や銀賞の表彰に関する規定も、 要綱に載せておくようにという御意見をいただいたので、早速それは 進めたいと思っています、ありがとうございました。

質問がないようですので、議題第21号 令和4年度教育表彰決定 について(案)を承認することといたします。

日程第3報告に移りますが、報告はありませんので、これをもちま して本日の定例教育委員会を閉会いたします。ありがとうございまし た。

閉会 午後 3時 22分